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前任主帅奥拉罗尤解约，外援特谢拉合同到期走人，尚有合同在身的桑蒂尼以欠
薪为由单方面解约，U23小将高天意出售给了北京国安，吉翔、顾超等主力球员合同
到期后成自由身。夺得上赛季中超联赛冠军之后，江苏队的球队成员发生了很大变
化，即便留队的球员也已未雨绸缪。
球队群龙无首，俱乐部方面也面临困境。事实上，自从去年夺冠以后，苏宁集团就

已经开始着手寻找“接盘侠”，态度很明朗，球队可以0元转让，甚至可以离开南京。然
而几个月来，寻求转让一事没有任何进展。如果最终无人接手，苏宁也能接受“拼购”
（即由其他企业参股，混合所有制）或赞助的方式。

0元转让球队却难觅“接盘侠”———

苏宁易“购”不易Go

2015年12月21日，苏宁集团在其
南京总部召开了“江苏苏宁足球俱乐
部启动通报会”，正式宣布接手原江苏
国信舜天足球俱乐部。通报会现场举
行了江苏足球的传承仪式，现场大屏
幕还播放了一段“苏宁号”足球俱乐部
扬帆启航的视频。当时，苏宁集团董事
长张近东表示，会尽全力将俱乐部打
造成为在中超乃至亚洲一流的百年俱
乐部，为中国足球真正的腾飞和崛起
做最大的努力。

不过仅仅五年多时间，以“百年”
为目标的苏宁俱乐部却从“传承”走向
了“船沉”。虽然向中国足协递交了工
资奖金确认表，但由于资金困难，俱乐
部目前依然欠着球队所有成员好几个
月的薪水，不得不打了“白条”，而租借
在外同被欠薪的球员甚至连“白条”都
没有。上赛季所有的赛事结束之后，苏
宁俱乐部开始寻找下家。
苏宁当初从舜天手中接过江苏足

球大旗时，球队刚夺得2015年的足协
杯冠军，为此，苏宁掏出了5.23亿人民

币的收购费。在苏宁治下，球队曾经拿
过“三亚王”，上个赛季则更上一层楼，
拿到首个顶级联赛冠军。这样的成绩
放在几年前，球队应该能卖个好价钱。
然而，由于足协出台了中性名称的政
策，苏宁并没有给球队标出太高的价
码，甚至愿意“0元转让”，也不反对球
队离开南京，堪称“诚意满满”。
“免费”这一招曾有中超俱乐部

用过，去年3月5日，估价7亿元左右的
天津天海俱乐部发布转让公告，以0
元转让俱乐部100%股权，具体的债
权、债务等细节面议。3月13日，天海
宣称已将全部股权转让给了万通控
股，但足协认为万通控股并不具备股
权受让资质，叫停了这桩转让。随后
万通愿意改为赞助的方式，但双方在
责权等原则问题上未能达成一致，最
终谈判失败，天海俱乐部也于去年5
月宣布解散。

一开始，苏宁俱乐部主动出击，
和来自无锡以及苏州的企业进行过
接触。省队变市队，在江苏的三大球

中有过先例，2015年，南钢集团将江
苏男篮转让给了江苏肯帝亚集团，
2018赛季，苏州正式冠名江苏肯帝亚
队，从此CBA再无江苏队。苏宁俱乐部
一度和无锡走得最近，看到邻居苏州
坐拥两支中甲球队（苏州东吴和昆山
FC），无锡也希望能有一支属于这座
城市的足球队。苏宁和无锡之间的谈
判差点官宣，但由于一些特殊原因的
突然出现，导致了该交易流产。

没能和苏南城市就转让达成共
识，苏宁集团又找到中间人牵线，也
有一两家南京企业球队进行了评估。
虽然转让条件和之前一样，也是“0元
售”，但同时买家要承担具体的债务
和债权。然而，苏宁方面还是没能得
到想要的回应。无论何种经营，投资
人的目的无外乎名利两点，即便不能
双收，赚钱或宣传效应总得有一个。
指望从中国的球队身上赚钱可能性
不大，但如今足协一刀切的中性名让
投资人无法冠名，这让潜在的投资人
望而却步。

专题撰稿 特约记者 国华

苏宁俱乐部暂时找不到全资转让
的“接盘侠”，但母公司的压力就在眼
前。2月19日，大年初八，苏宁全员开工
第一天，苏宁集团董事长张近东围绕
2021苏宁要坚持什么、相信什么、倡导
什么发表了团拜讲话，表示“针对不在
零售主赛道的，就要主动做减法、收缩
战线，该关的关，该砍的砍”，显然，苏
宁俱乐部就在被“砍”的范围内。

同时，根据意大利媒体的报道，
张近东的此番言论并不是针对包括
国际米兰在内的海外投资项目，而是
指中国国内业务，苏宁没有削减国米
这个项目的打算。目前，国米排名意
甲榜首，有望夺得十多年来首个联赛
冠军，因此苏宁方面保持观望，希望
通过贷款或引入战略伙伴等方式保
住大股东位置，并视本赛季的战绩再
做决定。
对于整个苏宁集团来说，砍掉旗

下的中超球队不算什么大事，但却关
系到俱乐部的生死存亡。苏宁暂时不
接受BC partners私募基金开出的8亿
欧元左右的开价，因为国米俱乐部尚
有价值，但中超球队白送都没人接手，
苏宁俱乐部只能另做打算，展开自救
行动，首当其冲的就是通过中国足协
的准入。一旦失去中超资格，对江苏足
球的损失和社会影响无法估量。

张近东曾说过，“社会责任与企
业的关系，就如同罗盘与航船、理想
和人生。践行企业社会责任是苏宁创

立的初心，更是苏宁发展的恒心。”苏
宁俱乐部，也在“企业社会责任”的范
畴中。如果真的无法在短时间内找到
合适的企业接手，苏宁期待在有关部
门的帮助下吸纳更多股东，从而分担
运营成本和压力，保证球队在新赛季
能活下去。
中超遭遇生存危机的俱乐部很多，

比如天津津门虎（原天津泰达）和重庆
两江竞技（原重庆当代）等。如今，津门
虎已是“死缓”，而后者得到了政府部门
的帮助。在重庆市政府的牵头下找到的
合作伙伴，给重庆俱乐部首期5000万
的注资已于昨天到位，球队也已开始冬
训，据报道，欠薪将在一周内解决。苏宁
也希望可以朝着这个方向努力，混合所
有制（其他企业参股）和赞助也能够接
受。中超其他俱乐部中已有成功的案
例，比如改名河南嵩山龙门的河南建业
就是一个典型，郑州、建业和洛阳的国
企分别占四成、三成和三成股份，俱乐
部由河南建业运作，两家国企和一家私
企组成了混合所有制股权结构。

上赛季降级的沧州雄狮（原石家
庄永昌）也是如此，俱乐部为沧州市
和永昌各一半，各占据50%，同样是地
方国企和私企的混合所有制结构。同
时，正在和唐山方面谈判的河北足球
俱乐部（原河北华夏幸福）有望和唐
山的企业一起形成多元化的股权结
构。这样的模式，可以减轻原投资人
的经济压力。

传承“沉船”，0元任性购不好使了

盼吸引股东来“拼单”

外界普遍认为，泰达控股去意已决，天津津门虎
俱乐部很难上演“大逆转”奇迹。近几年火车头、汇森
女足、天海以及津门虎“摩肩接踵”般地消失，对天津
足球生态的打击确实是属于灾难性。

1月21日，天津泰达宣布更名为天
津津门虎足球俱乐部有限公司。作为
有限公司，如果津门虎真的不存在了，
究竟是解散？还是破产？目前还没有特
别准确的消息。公司解散是结束公司
的正常经营活动，消灭其法人资格的
一种法律程序。公司破产，是指企业因
不能清偿到期债务或出现资不抵债，
而通过法定程序清偿财产、偿还债权
而终止其法人资格的一系列法律活
动。破产是资不抵债的情况下必须走
的法律程序。
天津津门虎足球俱乐部有限公司

如果走解散程序，法律上是否允许是
未知数，但即便可以，各类经济补偿、
赔偿应该也是比较多的。如果走破产
程序，依据《中华人民共和国企业破产
法》，符合破产条件，可以向法院申请
破产清算还债。破产人无财产可供分
配的，人民法院裁定终结破产程序，债
务不再偿还。所以，如何终结过去的这
段历史还是有很大学问的。
当年，泰达的一位老总曾经对他

们的反对者怒吼：“把泰达搞下去了，

你看谁还能扛这个旗！”多年后，一语
成谶。有球迷表示：“这么多年以来，我
们还是要对泰达说一声感谢。（投入）
高达100亿元人民币以上，现在虽然不
玩了，但曾经过往，我们心存仍然要心
存感激之情。走好！”相信这是大多数
球迷的心声，毕竟这些年没有功劳，也
有苦劳，人心都是肉长的。

天津是有着悠久足球历史的传
统城市，现在很多人惋惜泰达走过的
23年，其实，更令人心痛的应当从上
世纪五十年代中期国家白队落户天
津算起，从那时起到2020年已整整64
年。天津队一直是中国足球甲级联赛
中的劲旅，培养出沈福儒、王建英、左
树生、陈金刚、段举、于根伟、张效瑞、
曹阳等为代表的一批又一批优秀球
员，上世纪七八十年代，天津队以敢
打硬仗、专打外国球队而著称，即便
是后来的泰达队，也有亚冠赛场痛打
韩日球队的战绩。虽然也曾经有过短
暂离开顶级联赛的经历，却很快就能
杀回来。然而这一次作别，何日再归
来？恐怕没人能说清楚。

近日有消息称，津门虎退出之后，
天津在尽可能短的时间内会有一支乙
级队出现。从规则和时间上说，重组一
支队伍是要从中冠联赛打起的，而后
再到中乙、中甲最后升到中超，顺利的
话也需要三年时间。而中冠联赛的竞
争也是相当残酷的。据了解，近些年能
够在中冠联赛中表现不多的球队，赛
季投入也需三四千万之多。中国足协
取消了中超球队预备队联赛，并且还
取消了中甲联赛、中乙联赛本土球员
转会名额限制之后，大批能力不错的
球员下沉到低级别联赛，更加剧了这
两级联赛的竞争。掉级之后打回来都
不容易，更何况从头做起呢。

有球迷在社交平台中留言称：
“30年的职业化把天津的青训系统都
毁了，现在的青训培训班根本出不来
合格的专业人才，拿什么资本说10年

后我们打回顶级联赛。”笔者深以为
然，没有有效的青训系统支撑，再大的
雄心壮志也是纸上谈兵。
天津足球在不长的时间里先后失

去天津火车头俱乐部、天津汇森女足、
天津天海，如今老大哥也将不保，对于
天津足球后备力量培养的影响是最直
接的。天津有众多青训社会机构，有大
批孩子把“进职业队踢球”作为第一梦
想，当初天海消失了，还能寄希望于津
门虎（泰达），如果后者也逝去，孩子和
家长还会继续坚守他们的梦想吗？想
一想，真心替这些孩子难受，人生还没
正式起步，梦想却先破灭了；想一想，
真心替天津青训难受，这些年真金白
银砸进去不少，该是见点成效的时候，
出口却被封上了。俗话说：皮之不存，
毛将安附焉？
有知情人透露，天津女足或将重

组，再战江湖，今年冲击女超。津门虎
（泰达）与北京中医药大学2019年签订
合同，后者代表前者征战女乙联赛。去
年底，这支女足队伍击败东北师范大
学队，获得中乙联赛第五名，从而跻身
甲级联赛行列。此外，天津还有一支成
立于去年年底的女足队伍，名叫天津
圣德女足，也获得2021了赛季全国女
甲联赛的参赛资格。
在津门虎退出之后，北中医大学女

足的命运如何不得而知。对于天津圣德
女足，这支队伍主教练是谁？队员有谁？
老板又是何方人士？既不见宣传，也不
见太多报道，仅有的一些介绍也是比分
和结果寥寥几笔，恐怕大多数天津人对
于这支队伍的存在都知之甚少。如果仅
靠天津圣德女足来完成冲超任务，显然
是不令人放心的。天津女足如何重组？
目前还没有看到可行性方案。
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泰达已经在为津门虎“善后”


